
Imperativo 
 

Imperativo afirmativo 
 

→ 4 formas:  tú, vosotros/as, usted y ustedes. 

 estudiar Comer  escribir 
TÚ estudia corre escribe 

VOSOTROS/AS estudiad corred escribid 
USTED estudie corra escriba 

USTEDES estudien corran escriban 

 

 

→ La forma regular de TÚ (2° persona singular) = forma presente, pero sin 

la –s final 

 Duermes → duerme   empiezas → empieza 

 

*Hay ocho verbos que son irregulares: 

decir hacer ir poner tener salir ser venir 
di haz ve pon ten sal sé ven 

 

 

→ La forma para VOSOTROS/AS se obtiene substituyendo la –r final del 

infinitivo por un -d 

 Estudiar →estudiad  / comer →comed /escribir→escribid 

*no hay irregularidades de imperativo afirmativo  

 

→ La forma de USTED y USTEDES se obtiene con el presente de subjuntivo  

Se obtiene ‘invirtiendo’  las vocales temáticas del presente de indicativo.  

 



 

PRESENTE DE SUBJUNTIVO tiene las siguientes terminaciones: 
 

-AR    -ER     -IR 
 
yo    -e    -a     -a 
tú    -es    -as     -as 
él/ella/Ud.   -e    -a     -a 
nosotros/-as  -emos   -amos    -amos 
vosotros/-as  -éis    -áis     -áis 
ellos/ellas/Uds.  -en    -an     -an 

 

 

Irregularidades de subjuntivo  

 

→ ortográfica 

Los verbos con terminación  

–car, –cer, –cir, –zar, –gar, –guir, –ger, –gir y –quir  

Presentan una adaptación ortográfica en todas las personas: 

• –car c>qu busque, busques, busque, busquemos, busquéis, busquen 

• –cer y cir c>z venza, venzas, venza, venzamos, venzáis, venzan 

• –zar z>c empiece, empieces, empiece, empecemos, empecéis, 

empiecen 

• –gar g>gu pague, pagues, pague, paguemos, paguéis, paguen 

• –guir gu>g siga, sigas, siga, sigamos, sigáis, sigan 

• –ger y gir g>j dirija, dirijas, dirija, dirijamos, dirijáis, dirijan 

• –quir qu>c delinca, delincas, delinca, delincamos, delincáis, delincan 

 

 

 



→ vocálica  

Los verbos de la primera y segunda conjugación con diptongación en 
presente de indicativo 
presentan la misma irregularidad en presente de subjuntivo. 
 
 e>ie 

o>ue 
 

 Encender  soñar poder 
YO encienda sueñe pueda 

TÚ enciendas sueñes puedas 

ÉL/ELLA/USTED encienda sueñe pueda 
NOSOTROS/AS encendamos soñemos podamos 

VOSOTROS/AS encendáis soñéis podáis 
ELLOS/ELLAS/USTEDES enciendan  sueñen puedan  

 
 
 
Los verbos de la 3ª conjugación que en el presente de indicativo 

presentan irregularidad vocálica (diptongación o cambio vocálico) 
mantienen la misma irregularidad en el presente de subjuntivo y se 
modifican en la 1ª y 2ª persona plural de la siguiente manera: 
 

• e>ie:  prefiera, prefieras, prefiera, prefiramos, prefiráis, prefieran 
• e>i:  consiga, consigas, consiga, consigamos, consigáis, consigan 
• o>ue:  duerma, duermas, duerma, durmamos, durmáis, duerman 
 
 

→consonánticas: 
Los verbos que en presente de indicativo tienen sólo la primera persona 
irregular y los que tienen la primera persona irregular + cambio vocálico 
conservan dichas irregularidades en todas las personas del subjuntivo. 
 
go>ga 
 
Hacer: hago, hagas, haga, hagamos, hagáis, hagan 
Tener: tenga, tengas, tenga, tengamos, tengáis, tengan 
Decir: diga, digas, diga, digamos, digáis, digan 
 
c>zc 



Conocer: conozca, conozcas, conozca, conozcamos, conozcáis, conozcan 
Agradecer: agradezca, agradezcas, agradezca, agradezcamos, agradezcáis, 
agradezcan  
Introducir: introduzca, introduzcas, introduzca, introduzcamos, 
introduzcáis, introduzcan. 
Producir: produzca, produzcas, produzca, produzcamos, produzcáis, 
produzcan 
 
 
Otras irreguralidades: 
 
Ser:   sea, seas, sea, seamos, seáis, sean 
Haber:  haya, hayas, haya, hayamos, hayáis, hayan 
Ir:   vaya, vayas, vaya, vayamos, vayáis, vayan 
Dar:   dé, des, dé, demos, deis, den 
 
 
 

Posición de pronombres 
 
→ con las formas de imperativo afirmativo, los pronombres reflexivos y de 
OD y OI se colocan detrás del verbo formando una sola palabra. 
 
 Necesito tus apuntes, préstamelos por favor. 
 Dales las gracias a tus profesores. 
 
*a veces hay que colocar un acento gráfico para mantener la posición 
original 
 Di > dime 
 Lava> lávatelas  
 

+ En la forma VOSOTROS (2ª persona plural) de los verbos reflexivos, la d 
desaparece 

Lavad > lavaos 
Vestid > vestíos 
Sentad > sentaos 

 
 
 
→ En la forma negativa, los pronombres se colocan delante del verbo 



 Préstamelos →  no me los prestes. 
Lávatelas  →  no te las laves. 

→ 


